
□ 本报记者 宋学宝 本报通讯员 王鲁兵 李国辉

“老哥，过年好啊！”大年初二上午，昌邑市下营镇郇家村农机手郇
建彬到廒里村同行李东孟家拜年。两人都是当地小有名气的农机专业
户，除自己种着二三十亩地外，其余时间开着农机为他人收获、耕种。

“过年好，过年好！快屋里请！”李东孟赶忙出门迎了上来。
“你这台免耕播种机挺新的，啥时候买的？用起来怎么样？”
“去年8月份买的，年底刚领回4500元的农机购置补贴。它很好

用，去年秋天用它播种小麦600多亩，收入3万多元。”
“免耕播种可是新技术，好揽活不？”郇建彬认真地问。
“四邻八村还挺认，国家也在推！”李东孟肯定地回答。
“那今年我也买一台试试。”郇建彬说。
“放心买就是。”李东孟信心十足。
“不过，我在玉米收获作业时掉粒子比较多，这个难题一直困扰

着我，你有什么高招没有？”郇建彬话题一转，向李东孟讨教起来。
“这个啊，我一下子还真说不好。我也遇到过类似问题，过几天

市里有个新型农民培训班，咱们不妨去问问专家。”李东孟建议道。
两位职业农民你一言，我一语，不知不觉到了中午吃饭时间。饭

桌上，两人继续聊，话题还是离不开农机。

□ 本报记者 王德琬 本报通讯员 张美荣 陈亮

2月11日，农历大年初二，兖州市住建局政工科长、驻漕河镇河
南村“第一书记”王超刚一进村，村民就争相把他朝家里拉。

村民张伟一边拉住王超，一边对围过来的乡邻们说：“是王书记
给咱装上了路灯、硬化了路面、绿化了小区、净化了环境，难道咱不
该请他喝一杯吗？”

在张伟家还没坐稳当，张广菊老汉就来“请客”了：“王书记你
可不能偏心眼，俺家早就准备着呢。”原来，张广菊家由于年纪大
了，生活比较困难，王超来到河南村就把工作重点放在了帮扶困难群
众生产生活上。村民王成法患脑血管后遗症7年多了，生活不能自
理；李明霞患小儿麻痹症，人见人可怜；张连友家的孩子患脑瘫，家
境贫困。王超就此向有关部门作了专题汇报，一项项救济措施落实到
了困难群众的身上。张广菊激动地对王超说：“谁为群众办事我们都
记在心里，这酒你非喝不可。”

大家争相请“第一书记”喝酒，一来二去，王超略带酒意，他
“醉”着对乡亲们说：“上级让我在咱村任职三年，我一定要让咱村
提前进入全面小康。”

□ 本报记者 晁明春

2月12日，农历正月初三，是高中一帮
同学聚会的日子。毕业后分散在各地的同学
都趁着过年，回到了定陶这个鲁西南小县的
老家，说什么也得趁着节日见个面。

按照惯例，聚会一般从下午开始，该弄
菜的弄菜，该开酒的开酒，酒宴一般要持续
到深夜。

“今年咱得破破例了，不能再像以前那
么喝酒了，冲杯好茶，咱们‘学友宴’改成
‘茶话会’吧。”在当地一家银行工作的允

波是个热心人，每年都是他跑前跑后招呼
老同学。这不，一见面，他就挨个征求大
家的意见。

“允波的提议好，我可不是嫌准备下
酒菜麻烦哟。”一到金豹家，尽管客厅的
茶几上早摆满了各式水果和花生、瓜子，
金豹两口子还是赶紧“声明”：“学友
宴”之所以改成“茶话会”，一是因为不
管是在县城还是乡镇农村的同学，大部分
都是开着私家车来的，开车不喝酒、酒后
不开车已经成了大家自觉的行动；二来
呢，咱这帮同学的年龄都已过了四十了，

人到中年，上有老下有小，工作生活的压
力一起袭来，平常能有个轻松的假期都成
了奢望，不能再给超负荷的身体增添负担
了。

酒宴变成茶话会，可亲情依然像茶一
样香，友情依然像酒一样浓。一杯香茗在
手，或倚或坐，说说过去这一年间奋斗打
拼的成就收获，聊聊这一年间走南闯北的
酸甜苦辣，谈谈新一年的打算与梦想。说
到畅快处大家一起仰天大笑，触及到伤心
处大家陪着一起沉默。金豹的女儿正在大
学医科读大三，他希望姑娘能一直读到博

士毕业做个医术高超的白衣天使；允波的
儿子去年毕业后在北京一家投资公司打
工，正为孩子找个什么样的对象举棋不
定；已在俄罗斯打拼十几年的吴杰节前才
从莫斯科飞回来，他说尽管国际经济形势
不理想，但对自己的外贸生意影响不大，
他希望今年能有更好的收成……

夜色悄悄地笼上来，远处传来一阵阵
的鞭炮声。带着浓浓的友情，老同学们挥
手告别。临上车时，大家除了相约明年春
节再相聚外，还一致“决定”：少在外喝
酒，多陪家里的老人们吃顿饭。

□ 本报记者 袁 涛

大年初三，济南二机床集团压力机
及自动化公司装配作业部的工人们就开
始上班了，生产现场的许多重点项目产
品正在紧锣密鼓地安装调试中。

在生产现场，福特项目4号大型快
速智能冲压生产线春节前刚刚通过了福
特汽车公司的厂内验收，节后将装箱发
往美国；沃尔沃项目也在等待装箱发
货；重庆长安汽车项目已经进入总成
装；福特项目3号大型快速智能冲压生
产线开始部装。

除在厂内加班的职工外，济南二机
床还有100多名工人在大年初二就已经
启程到全国各地用户那里进行产品的安

装调试。据了解，春节期间，济南二机
床将有4000人次进行节日加班生产。

2012年大形势不好几乎是国内机械
制造企业的共识。从掌握的情况看，省
内一些企业销售收入和利润同比下降了
一半左右。“别说加班，平时能保证正
常生产已经是不错了。”一家企业的负
责人这样说。

但济南二机床是个例外。
去年，在市场需求锐减、机床行业

整体大幅下滑的形势下，济南二机床围
绕促进战略性结构调整，不断提升自主
创新能力，实现了逆势增长。统计显
示，济南二机床2012年实现销售收入、
利润总额、利税总额分别同比增长
10 . 2%、27 . 4%、21 . 1%。

济南二机床的增长秘诀是什么？机
械制造行业，特别是机床行业不同于其
他消费品行业，普通消费者几乎很少能
看到这些企业做广告，因为他们要靠实
力说话，靠产品的核心竞争力，靠产品
在业内的口碑相传。

济南二机床的口碑来自厚积薄发。
以技术创新推动结构调整，2012年，济
南二机床的技术研发相继取得一系列新
成果。一系列高端订单顺利实施，成为
企业实力与市场影响力的最好证明，012
年共向国内外用户交付21条全自动快速
冲压生产线。目前，济南二机床生产的
大型全自动快速生产线、机器人生产线
等高端产品国内市场占有率超过70%，
国际市场影响力进一步扩大。

22 责任编辑 郭 炉 张西可

2013年2月14日 星期四

农机手拜年变取经

第一书记“醉酒”记

□ 本报记者 胡勤伟

大年初一，早上七点钟，济宁市中
区交警大队交警刘艳就准时到达岗点。
出门前，3岁多的儿子醒了，哭着要妈
妈，她只能狠着心让丈夫哄着孩子，自
己赶紧骑车上班。

“警花”刘艳是标准的“80后”，
2006年进入公安交警队伍以来，这已是
她在岗位上度过的第八个春节了。

“刚工作那会儿，因为自己年纪比
刚来的同事大些，为了照顾年轻干警，
春节值班总是安排他们值前几天的班，
经常是除夕夜我和大队里其他值班的同

事一起吃水饺。”
不曾想，这特殊的年夜饭一吃就是

八年。后来因工作调动，刘艳成为济宁
市中区交警大队的宣传民警，但因为警
力紧张，每当过年过节，大队股室人员
都要上路替岗执勤，她没有一句怨言。
为了照顾那些没结婚且家是外地的年轻
同事，她总是主动请缨，把自己的值班
排在前面，让其他同事先回家过年。

刘艳的老家在微山县，是离济宁市
区最远的一个县城，坐车要两三个钟
头，值班时抽空回家看看是不现实的。
八年没回家陪父母、家人过年，刘艳
说：“我曾经也站过岗，一线岗勤民警

十分辛苦，过年过节帮他们一把也是应该
的。我相信父母、孩子都会理解我的。”

近年来，随着济宁市机动车保有量
的增加，道路安全保障面临严峻考验，
再加上春运期间，老百姓走亲访友，车
流量比往常增加，因此，即便是女警，
也要参加外勤活动。酒驾夜查行动、渣
土车治理、摩托车整治等专项整治行动，
有时晚上忙到零点，她的孩子等不到妈
妈，只能在喊“妈妈”的哭声中睡着了。

刘艳自豪地表示，“既然选择就无
怨无悔，我热爱我的工作，每当看到拥
堵的车流在我的指挥下井然有序，我的
心里总是有一种说不出来的满足感。”

■岗位上过年 春节中坚守

济南二机床：百名工人外出当“老师”

“警花”刘艳：连续八个春节上一线

□ 本 报 记 者 孟 一
本报通讯员 李继保

2月12日，大年初三上午7点40分，天
气晴，黄河梁山段水面温度零下1℃。

“哥几个，检查好设备和仪器，准备
出发。”黄河孙口水文站副站长刘以泉一
声吆喝，七个皮肤黝黑的壮年男子陆续整
理好船上的设备，套上救生衣，各就各
位。

黄河进入凌汛期，日常水情报告愈发
重要，所以，大过年的水文站也没一个人
休息，哥几个整天靠在船上，确保每次的
水文监测都滴水不漏。

“只有每一个测量点都定位精确，才
能保证根据测量计算出的结果符合实
际。”在河道中心，刘以泉拿出六分仪边
定位边指挥船保持在最合适的位置。孙口
水文站测流断面全长4634米，一个断面下
来要测24个点，每个点都要进行流速、水
位和含沙量三项测量，不仅要一个萝卜一
个坑的定好位，还要做到检测的零误差。

“过程看上去简单，其实有很多小细
节要注意。”负责测控工作的王永民慢慢
调整着重达300公斤的测流铅鱼，用机器
将其投入河中，接着转身去操作室内进行
操控和记录，“这些工作每次都要在24个
测量点上重复进行，一趟下来得2个多小
时。”

46岁的李凤军已经在水文站坚守了27
年，连续8年没上岸过春节，他笑称自己
得了黄河依赖症，不在船上晃着就睡不着
觉。孙口水文站站长尚俊生告诉记者，
“现在仍值凌汛期，我们绝不能在这个紧
要关口上出岔子。”

黄河上的
新春守望

“学友宴”变成“茶话会”

□ 本报记者 侯颖

“春运期间，选择高铁出行已被越来越
多的农民工所接受。”滕州东站党委书记秦
岭告诉记者。“去年春运，已有农民工选择
动车、高铁作为出行方式，今年，农民工的
客流量在逐渐增加。”据介绍，截至目前，
今年春运期间，滕州东站客运发送量较去年
同期增长30%，客运到达量同比增长20%，
在上下车乘客中，农民工的身影已不罕见，

数量也在逐渐增多。
徐大哥老家在安徽滁州，在滕州打工

做泥瓦匠，2013年春节放了20多天的假，
按照惯例，他会选择乘坐普通列车回老
家，而今年他选择了坐动车回家。腊月二
十八曾引导徐大哥乘车的滕州东站值班站
长李晶告诉记者，“乘坐一次动车后，不
少人会认可高铁、动车这种出行方式。徐
大哥就是经工友介绍乘坐动车的。”原
来，一起打工的工友告诉徐大哥，从滕州

到滁州坐普快要5个多小时，而乘坐动车
只需2个小时。普快车票50多元，而动车
票110多块钱，虽然票价比普通列车贵一
倍，但是动车舒适快捷，能早点到家与亲
人团聚，一起忙年，经过对比，他还是选
择了动车。

“虽然每天工作很辛苦，但不少农民
工收入比较可观，平均每月在四五千元以
上，乘坐高铁、动车返乡逐渐被他们所接
受，一些80后、90后的农民工更是主动选

择了乘坐动车。”秦岭告诉记者。“一年
就回家一次，多花点钱换来路上的舒适，
还能多陪家人团聚，这钱花得值！”当问
起为什么选择坐动车时，徐大哥的工友曹
峰如是说。

据了解，早在去年春运返程高峰时，
已有农民工选择高铁。李晶回忆，“当时
有十多名乘客背着大行李来车站坐车，一
问才知道要去北京打工，他们正是看中了
动车的方便快捷。”

路上舒适了，回家更快了，这钱花得值

今年春运更多农民工乘高铁出行

□ 本报记者 王洪涛 本报通讯员 吕永国 张立达

2月12日下午，良辰吉时到了，临沭县凌山头村的祭龙仪式在村
文化大院正式开始，院子里聚集了300余名男女老少。

凌山头是隶属临沭县苍马山景区管委会的一个小山村，有1800余
人。72岁的凌宗举老人介绍，他们村制作龙头和在舞龙活动前举行祭
龙仪式的传统已有120余年。舞龙老把式凌宗苍介绍，每年他们都会
制作一个龙头，龙头安上后要进行祭龙仪式，祭龙仪式分为集体祭和
个人祭，程序上是村子里先进行祭祀，之后会有群众设好香案把龙请
回家进行祭祀。

龙啸生风，龙起生云，随着舞龙队员的精湛表演，一条“真龙”
上下翻飞。集体祭龙仪式后，舞龙队走上街头，早早准备好香案、贡
品的村民点燃烟花爆竹，一路把龙迎回家中。

村主任凌思省告诉记者：“舞龙寄托了农民对幸福生活的淳朴向
往。现在村里的年轻人不是忙着学习就是忙着打工挣钱，对传统的祭
龙和舞龙不太感兴趣，我们想保护发掘好这个传统文化，吸引更多年
轻人参与到这些活动中来。”

鲁南农民祭龙迎春

□宋学宝 报道
2月13日，游客在

潍坊寒亭区杨家埠民
俗艺术大观园内参观
木版年画印制过程。 



木版年画

引客来

□李宗宪
岳增群 报道

2月13日，枣庄
市检察院摄影协会的
10多名会员来到山亭
区湖沟村，免费为全
村各家村民拍摄“全
家福”。

免费拍张

全家福

□记者 王佳声 报道
在荣获“2012山东十佳文化特色乡镇”的章丘市文祖镇，春节期间

惊险喜庆的民间扮玩艺术“三德范芯子”表演让人大开眼界。

□ 本报记者 王兆锋 本报通讯员 郑兆雷

“张翠，我们给你拜年来了！”来者是茌平县城的万佳鞋业老板
郑殿辉和杜小双夫妇，而张翠是万佳鞋业连锁店的员工，家住杜郎口
镇张官屯村，距县城有30多里地。

郑殿辉是茌平县贾寨镇郑庄村人，原来在家赶集摆鞋摊，2008年
6月进县城开鞋店。那年茌平县拿出100万元设立“农民创业基金”，
郑殿辉利用县里10万元贴息贷款开起第一家鞋店，4年多已经发展成5
家连锁店，年销售总收入300多万元，员工达到23人。

说话间，张翠的母亲也迎了过来。“大娘，这口压力锅是俺孝敬
您老的！张翠工作努力，业绩好，真是您的好闺女！”郑殿辉边说边
把随身带着的压力锅塞进张翠母亲手里。

老板的夸奖让一旁的张翠很高兴：“谢谢老板，真想不到您大年
初二会给俺这打工的拜年！”张翠告诉记者，来万佳前换了两次工
作，来万佳后就不准备再换了：“在这里，员工的生日，老板记得；
家里有难事，老板跑前跑后忙乎；恋爱、婚姻都帮着操心；工资是县
城鞋店最高的；年底还有分红，俺去年领了5万多元；还当了一家分
店的店长。姐妹们放假分手的时候，都约定：年后还来万佳！”

告别张翠，郑殿辉夫妇又上路了，23名员工的家他要全访到。

老板初二拜访员工

□ 本报记者 彭辉 本报通讯员 任现辉 徐静

大年初二一大早，徐家镇东峒岭村姜洪成的猪舍门外就响起了
“突突突”的摩托车声。来人是乳山市徐家镇兽医站站长宫洪杰。

“大过年的，还要麻烦你跑一趟。”姜洪成一边搓着手，一边不
好意思地说。

“打疫苗的事一点不能含糊，万一有点啥闪失，别说你了，我这
个年也过不好。”宫洪杰边说边换起了衣服。

姜洪成今年37岁，已养了9年猪，现在他有6个猪舍，共喂养了
500头猪，其中母猪就有80头，一个月要产10来窝小猪。小猪满月需
要打猪瘟疫苗，再隔7天就要打口蹄疫疫苗，小猪一茬接一茬，宫洪
杰隔两三天就要来一趟，过年也是一样。

“小猪有两头拉稀，你看看咋回事？”打完疫苗，姜洪成又问宫
洪杰。“吃奶过多也会拉稀，你先给母猪减减饲料。等会我抽针血，
去化验化验，如果是病毒性的，就开点止痢药，你回来拌给母猪
吃。”宫洪杰说。

说话间，姜洪成的媳妇从母猪“产房”出来了，她高兴地说：
“刚才这头母猪一共产了16个猪崽。”

“这16头小猪，半年后可是3万多啊！”宫洪杰一边给小猪抽
血，一边开玩笑。

“这要感谢你技术指导的好啊！”姜洪成笑得合不拢嘴，“大过
年的，一定在这儿吃顿饭。”

“黄疃村老王催我好几遍了，得抓紧过去。”又是一阵“突突
突”的摩托车声，宫洪杰已走出去老远。

猪舍里来了“拜年人”
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